



## ENTRETIEN ROUTIER

# Le 13ème poste de péage mis en exploitation dès ce lundi 02 août 2021 P.3



## AUX YEUX DU MONDE P.5

# Un policier menace d'enfermer une victime d'arnaque à Kara ; que comprendre finalement ?

## DES PRÊTRES AUX PASTEURS

# Une mission financièrement favorable au sud du Togo..., dans la douleur au nord

Outre les journées marquées par certaines célébrations festives, les pasteurs et prêtres en service à l'intérieur du pays présentent des visages fondamentalement inquiets et des formes physiques non rassurant. Ces hommes et femmes consacrés au nord et conduisant les brebis de cette zone sont souvent malades de corps. Les réalités des milieux les contraignent à la une vie atroce qui n'a rien d'expressif avec les saintes écritures. Le manque de moyens de déplacement, l'enclavement des paroisses et stations secondaires et les temples de célébration, l'incapacité des fideles à contribuer...

## RÉUNION DU CONSEIL RÉGIONAL DE LA FORMATION DES PROFESSIONNELS DE LA SANTÉ À LOMÉ

# Une feuille de route adoptée pour l'harmonisation des curricula de formation P.2



RÉUNION DU CONSEIL RÉGIONAL DE LA FORMATION DES PROFESSIONNELS DE LA SANTÉ À LOMÉ

## Une feuille de route adoptée pour l'harmonisation des curricula de formation

Cinquième du genre après celle de Ouagadougou, la réunion du conseil régional de la formation des professionnels de la santé, réunissant les quinze pays membres de la Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'ouest, s'est tenue à Lomé du 29 au 30 juillet 2021. Au cours de cette rencontre, une feuille de route a été élaborée pour sept commissions. Les experts de la santé réunis à Lomé constituent un conseil dont l'objectif est d'assurer l'harmonisation des curricula de renforcement de capacités en vue de mettre en place un même contenu de formation fournie aux médecins, aux infirmiers, aux sages femmes etc.



Ouverture des travaux par Mme Ahoefa Vovor, directrice générale des études, de la planification et de l'information sanitaire, représentant le ministre de la santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins

Le conseil régional de la formation des professionnels de la santé est donc créé pour assurer la conformité à la qualité et aux normes, et pour l'accréditation de toutes les formations des professions de la santé de différentes catégories et disciplines. Cet organe régional s'active ainsi d'une façon continue à parvenir à l'instauration des principes communs dans la pratique sanitaire dans l'espace Cédéao.

« Les curricula harmonisés permettront aux médecins d'exercer leur profession sans difficultés à travers tous les Etats de la Cédéao avec une prise en charge identique des patients. La vision plus élargie de cette harmonisation de formation des professionnels de la santé réside également dans le travail d'assistance qu'un Etat pourrait apporter à un autre en cas de crise sanitaire localisée. Après, l'élaboration de cette feuille de route, chaque pays est invité à prendre des engagements pour contribuer à l'atteinte des objectifs liés à cette harmonisation. Mais le tout reste une question de volonté politique et de souveraineté », a expliqué M. Sossa Remi Wadagni, point focal de l'organisation ouest africaine de la santé Togo. Sont membres du conseil régional de la formation des professionnels de la santé, les collègues professionnels d'Afrique de l'ouest ; le conseil africain et malgache de l'ensei-

gnement supérieur (CAMES) ; les organes nationaux de réglementation de la santé ; les organes nationaux de réglementation de l'éducation ; les doyens des facultés francophones et lusophones ; les collègues professionnels de médecine et de santé et le directeur général de l'OOAS.

En ouvrant les travaux de cette réunion, Mme Ahoefa Vovor, directrice générale des études, de la planification et de l'information sanitaire, représentant le ministre de la santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins, a rappelé la situation des ressources humaines pour la santé au plan régional. La représentante du Prof. Moustafa Mijiyawa note que cette ressource est pratiquement la même dans la sous région et se traduit par une insuffisance de personnels de santé qualifiés ; la disparité dans la régulation des professions de santé ; le manque de reconnaissance réciproque des diplômes limitant ainsi le processus de l'intégration régionale.

« Les institutions de formation ont des capacités limitées en matière de formateurs qualifiés ; de matériels et d'équipements adéquats ; on note également une insuffisance de réseautage entre les sociétés savantes. L'offre et la qualité des soins de santé, l'investissement public et privé dans la santé sont contrariés par la pénurie de professionnels de santé qualifiés », a expliqué Mme Ahoefa



Vue partielle des participants

Vovor qui n'a pas manqué d'indiquer aux participants que le ministre en charge de la santé et ses collègues de la Cédéao attendent beaucoup de fruits qui naîtront de leurs réflexions. Le Togo, tout comme les autres pays membres de la communauté économique des Etats de l'Afrique de l'ouest se doivent de témoigner leurs reconnaissances à l'endroit de l'organisation ouest africaine de la santé (OOAS), pour son ferme engagement aux côtés des populations et pour son souci permanent d'apporter des réponses appropriées à travers la mise en œuvre des projets et programmes dans les différents pays de cet espace sous régional.

Pour le directeur général de l'OOAS, Prof. Okolo Stanley, les pays membres de son organisation ont tout à gagner en

étant l'instance qui offre de l'expertise à l'OOAS, leur partenariat est basé sur les éléments suivants :

- Le consensus pour l'harmonisation des curricula ;
- La mise à disposition par le CAMES à l'OOAS des experts en matière de santé pour l'élaboration des curricula ;
- Le consensus sur l'accréditation des institutions et des offres de formation ;
- L'harmonisation des référentiels CAMES et OOAS existant dans le cadre de l'accréditation des formations en sciences de la santé ;
- La mise en place d'un comité d'expert universitaire chargé d'émettre un avis sur l'accréditation des curricula de formation de spécialistes médicaux dans l'espace Cédéao ;
- L'habilitation des centres de formation sur la base des critères consensuels ;

sance et d'équivalence des diplômes (PRED) à Bamako en 2009 ;

- La mise en place d'un conseil régional pour la formation des professionnels de la santé dans l'espace Cédéao en 2012 ;
- Premiers évaluation des DES en 2012 ;
- Réunion sur les référentiels d'accréditation des institutions et programme de formation en 2013 ;
- Réunion de préparation du deuxième tirage du tome I des curricula harmonisés de spécialité médicale et chirurgicales en 2014 ;
- Troisième réunion du conseil régional de formation des professionnels de santé (2017) etc.

Le représentant du secrétaire général du CAMES a mentionné l'intérêt que revêtent les objectifs qui ont guidé la réu-



Photo de famille, le DG de l'OOAS, Prof. Okolo Stanley au milieu

adoptant les politiques communes en matière de santé publique.

A cette réunion statutaire, le représentant du CAMES a rappelé la vision commune aux deux institutions avant d'énumérer les éléments de base du partenariat qui les lie. L'OOAS et le CAMES misent sur la promotion de la qualité, de l'efficacité et de l'efficience de leurs actions en vue de promouvoir le développement dans les pays membres de leurs institutions respectives. Le CAMES

- La validation des documents produits par les spécialistes par les instances du CAMES ;
- L'organisation des réunions multisectorielle impliquant les décideurs et les différents acteurs de la formation, ainsi que les utilisateurs des personnels de santé ;
- L'harmonisation des curricula en médecine générale ;
- L'harmonisation des curricula de 14 spécialités (tome I) et des 18 subsécialités (tome II) ;
- La validation des curricula lors du programme de reconnais-

nion statutaire de Lomé à savoir l'élaboration de la feuille de route à mi-parcours pour l'accréditation des institutions dans le domaine de la santé puis la révision et la validation des outils d'évaluation pour l'accréditation au niveau régional. Progressivement, nos Etats avance ainsi vers des politiques communes en matière de santé publique dont la résultante n'est rien d'autre que le bien-être des populations.

B. Mondoukpé

## ENTRETIEN ROUTIER

# Le 13ème poste de péage mis en exploitation dès ce lundi 02 août 2021



Le nouveau poste de péage de Kpomé sur la route Lomé-Vogan

Le gouvernement togolais, à travers la Société Autonome de Financement de l'Entretien Routier (SAFER), met en exploitation le 13ème poste de péage au PK 18 sur la route Lomé – Vogan (RN24). Les opérations de perception de

droit d'usage de la route sur le péage de Kpomé dans la commune Zio 1 démarrent ce lundi 02 août 2021. A leur mission, les péages constituent des sites de mobilisation de ressources financières instaurés par l'Etat en vue de financer ef-

ficacement l'entretien de l'ensemble du réseau routier national. Le poste de Kpomé vient ainsi renforcer cette vision qui a permis depuis ces dernières années d'améliorer significativement la praticabilité et la qualité de la route.



A droite, Mme Sama Kondo Kissem Hodalo, chef service exploitation des postes de péage et pesage

Par un communiqué signé par Mme Zouréhatou Kassah-Traoré, ministre des travaux publics, le gouvernement invite les usagers de la route à une bonne collaboration en faisant preuve de compréhension et

gou ; tous deux mis en exploitation en janvier 2015 ; de celui de Ponio (préfecture de Tône) en mai 2018 et d'Adéta (préfecture de Kpélé) en septembre 2018.

Il est à noter aussi l'implanta-

## Droits d'usage de la route: rappel des tarifs

 <b>ENSEMBLE, CONSTRUISONS NOS ROUTES</b> 		
<b>TARIFS DE PEAGE</b>		
<b>VEHICULES</b>	<b>CATÉGORIES</b>	<b>TARIFS</b>
	<b>2 roues</b>	<b>50F</b>
	<b>Tricycle</b>	<b>100F</b>
 	<b>Vehicule léger</b>	<b>500F</b>
	<b>Minibus de 9 à 15 places</b>	<b>600F</b>
	<b>Autocar / Bus</b>	<b>1500F</b>
	<b>Poids lourd à 2 essieux</b>	<b>2500F</b>
	<b>Poids lourd à 3 essieux</b>	<b>3000F</b>
	<b>Poids lourd à 4 et 5 essieux</b>	<b>3500F</b>
	<b>Poids lourd à 6 et 7 essieux</b>	<b>4000F</b>
	<b>Poids lourd à 8 et plus</b>	<b>7000F</b>



de civisme. Les conducteurs de véhicules de toutes catégories sont appelés au respect des dispositions qui sont prises pour la réussite des opérations et la fluidité du trafic lors du franchissement de ce nouveau poste de péage. Lors des activités d'essai le vendredi dernier, les autorités ainsi que les médias présents sur les lieux ont constaté la dominance des poids lourds sur cette route qui part de Lomé pour Anfoin en passant par Vogan. D'où la nécessité pour les transporteurs de respecter la charge normale afin d'éviter la dégradation prématurée de la voie.

Pour mémoire, la SAFER a hérité d'un ensemble de 04 postes de péage en exploitation de l'ex-CAPER dont le premier poste a été construit sur la nationale n°2 au niveau d Vodougbe (préfecture des Lacs et mis en exploitation dès juillet 2006.

Trois autres postes ont été mis en exploitation dès juillet 2007 (Davié, Sanguéra, Sotouboua). Le gouvernement togolais a confié à la SAFER la gestion de nouveaux postes à savoir les postes de péage d'Alédjo (préfecture d'Assoli) ; de Défalé dans la préfecture de Doufel-

tion et l'exploitation des kiosques à Tabligbo dans la préfecture de Yoto en décembre 2018, et sur les anciennes voies (à l'opposé des postes qui sont déjà en exploitation sur les voies de contournement) d'Alédjo et de Défalé en 2017. En mars 2021, le nouveau poste de péage de Notsè est mis en exploitation dans la préfecture de Haho, faisant suite à celui d'Aképedo dans l'Avé. Outre les postes de péage, la SAFER exploite également le poste de pesage de Djéréhouyé depuis décembre 2014 et dispose aussi des fourgonnettes de pesage mobile. Sous la direction du Directeur Général actuel de la SAFER M. Outchantcha Atoute Awima Sylvain, la société entame l'automatisation progressive des postes de péage pour un franchissement plus fluide et un fonctionnement plus efficace. Trois péages sont déjà automatisés : Davié, Vodougbe et Aképédo. Aujourd'hui encore, la SAFER s'engage à installer les automates sur tous les postes de péage. Toute la direction de la SAFER s'active pour l'atteinte des objectifs du gouvernement en matière de la préservation de la qualité de la route.

Uriel EGNANG

DÉVELOPPEMENT À LA BASE

## La conférence de Lomé pourrait se conventionner

Les organisateurs de la Conférence internationale sur le développement à la base sont satisfaits des résultats obtenus après deux jours de travaux. Vendredi, la ministre togolaise en charge du secteur, Myriam Dossou-d'Almeida et d'autres officiels ont passé en revue les moments forts de l'événement. Ils ont exprimé le vœu d'organiser une telle rencontre tous les 2 ans.

La Conférence a eu pour thème : « Les politiques publiques pour les communautés de base : stratégies, approches novatrices et résilience ».

A l'issue des deux jours, les échanges confirment à suffisance que rien ne vaut le rapprochement des idées et le partage d'expériences. Ils permettent aux différents pays d'affermir leur marche vers le développement durable et de grandir ensemble.

Le modèle mis en œuvre au Togo en matière de développement à la base a été passé en

revue. Il a été mis en perspective avec ce qui peut être observé en Amérique Latine, dans les Caraïbes, en Indonésie ou en Côte d'Ivoire.

« Le Programme d'urgence de développement communautaire (PUDC) du Togo a inspiré le Sénégal. Le Togo a mis en avant 2 choses essentielles. C'est un bon exemple qu'il faut répliquer », a révélé Myriam Dossou-d'Almeida.

A travers les communications, l'ensemble des panelistes ont confirmé que les enjeux sont à peu de variantes près, les mêmes sur tous les continents. A l'instar de ce qui se fait au Togo, il s'agit partout de lutter contre la pauvreté, la précarité, réduire la vulnérabilité, mettre en œuvre la solidarité et construire la résilience.

Conserver les acquis du développement à la base

Pour la ministre en charge du développement à la base, cette conférence aura un impact sur



Myriam Dossou-d'Almeida, ministre du développement à la Base

le quotidien des populations. Pour y arriver, il faut vite mettre l'accent sur la protection des franges de populations vulnérables et cibler leur accès aux services sociaux de base. Accorder une attention particulière à la participation des communautés locales à la création de la richesse, à côté des investissements dans les projets structurants.

Mme Dossou-d'Almeida rassure qu'au Togo les choses sont déjà en marche. Selon elle, le pays a depuis 2008 commencé par déployer des solutions qui correspondent aux besoins prioritaires et identifiés par l'implication des communications à la base.

« C'est une question de patience lorsqu'on écoute avec passion les questions liées au

financement et aux ressources disponibles dans le monde surtout avec cette crise qui vient accentuer ce besoin accru des populations », a-t-elle déclaré. Mme Dossou répondait ainsi à la question « combien de temps tous ces mécanismes vont prendre pour influencer sur le quotidien des Togolais ? »

Elle conclut que les leçons apprises de cette conférence vont permettre au Togo de revisiter ses politiques, d'adapter celles qui méritent de l'être. Le pays prendra ainsi en compte les bonnes pratiques et les belles expériences des pays frères.

« Le Premier ministre a souhaité que de telles rencontres aient lieu périodiquement. Et nous sommes convaincus que si on arrive à l'organiser chaque 2 ans que cela soit à l'échelle de l'UEMOA ou de la CEDEAO, nous y gagnerons beaucoup », a réitéré la ministre du développement à la base.

La rédaction

SOMMET DE LONDRES

## D'importants engagements pris pour un investissement conséquent dans l'éducation



Le Président Faure Gnassingbé au milieu

Les parties prenantes du Global Partnership for Education (GPE) se sont réunies les 28 et 29 juillet 2021 à Londres au Royaume-Uni pour faire le bilan des progrès réalisés dans

le secteur de l'éducation et mobiliser les fonds nécessaires pour une éducation de qualité surtout dans le préscolaire. Les parties prenantes du Global Partnership for Education

(GPE) se sont réunies les 28 et 29 juillet 2021 à Londres au Royaume-Uni pour faire le bilan des progrès réalisés dans le secteur de l'éducation et mobiliser les fonds nécessaires

pour une éducation de qualité surtout dans le préscolaire.

Cette rencontre internationale à laquelle a participé le Chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé a pris fin sur une note d'engagement et d'espoir. Sur les cinq milliards de dollars prévus pour les cinq prochaines années, quatre milliards ont été mobilisés.

Un exploit qui permettra au Global Partnership for Education (GPE) de financer intégralement son Plan stratégique qui consiste notamment à accompagner 175 millions d'enfants dans leur cursus scolaire et aider à scolariser 88 millions supplémentaires d'ici à 2025.

Le sommet co-présidé par le Premier ministre britannique Boris Johnson et le président kényan Uhuru Kenyatta, a été sanctionné par une déclaration dite Déclaration de Londres.

En plus des 4 milliards de dollars US promis par les donateurs, en faveur du financement de l'éducation, 19 chefs d'Etat et de gouvernement se sont engagés à consacrer au moins 20 % de leurs budgets nationaux à l'éducation.

Pour l'exercice 2021, le Togo a consacré 25,1% du budget à l'éducation.

Au cours des cinq prochaines années, les pays ayant approuvé cette déclaration se sont engagés à consacrer 196 milliards de dollars américains au financement de l'éducation. Ces engagements constituent un rempart essentiel contre les pertes d'apprentissage résultant de l'impact économique de la COVID-19.

Deux nouveaux partenariats public-privé majeurs ont également été lancés par des partenaires économiques, afin que l'expertise en marketing social favorise la scolarisation des filles et que le renforcement des systèmes de données permette l'amélioration des résultats de l'éducation. Ces engagements en nature représentent plus de 6 millions de dollars.

Le sommet de Londres est une occasion pour les pays partenaires du GPE de mobiliser davantage de ressources nécessaires pour répondre efficacement aux besoins de l'éducation préscolaire et primaire.

La rédaction



Ensemble, contribuons au maintien de la qualité du réseau routier, en payant nos droits d'usage aux postes de péage

## ECHOS DE TOKYO

## La Togolaise claire Ayivon signe sa première victoire lors de sa dernière sortie aux JO 2020

Claire Ayivon termine 1ère en 8min 44sec 42, devant la sudanaise de 29 ans Khogali Esraa (10min 05sec 32). La porte-drapeau togolais a impressionné pour sa dernière sortie dans la nuit du jeudi 29 juillet 2021, pour le compte du

classement mondial 2km skiff dame en Aviron. Il s'agit de la finale F des ajournées, après son élimination.

La championne togolaise devance sa concurrente d'«1 mn 20 sec 90», sa première vic-

toire depuis le début de la compétition. La togolaise boucle donc la 31e et avant dernière place au classement en aviron 2km Skiff femmes pour le compte des JO Tokyo 2020.

La rédaction



## JO 2020 - le jeune nageur togolais Damien Otogbé crée la sensation à Tokyo malgré son élimination

Damien Otogbé a fait naître l'espoir au peuple togolais dont les yeux sont rivés sur le déroulement de la plus grande

messe sportive de la planète terre. Le nageur togolais vient de rafler la première place de la série 50 m nage libre ce jeudi

30 juillet 2021 à l'occasion de sa première sortie de depuis le début de ces JO Tokyo 2020, Il s'est imposé dans la 3ème

série du 50 mètres nage libre avec un chrono de 25 secondes 68, juste devant le Cap-verdien Troy Pina et Santisouklnthavong du LAOS. Malgré cette performance, Damien Otogbé, 18 ans n'ira pas en demi-finale de cette discipline pour cause, insuffisance de chrono. Le jeune togolais qui évolue au Centre de Lille en France a de quoi se nourrir

l'espoir pour aller chercher une médaille pour le Togo dans d'autres compétitions dont les JO de Paris 2023. Sa victoire permettra certainement à Félix Dabla, l'autre athlète togolais qui entre en lice ce samedi 31 juillet. Ce dernier pourra réussir la prouesse d'offrir une médaille au Togo.

La rédaction

## Situation de la pandémie au coronavirus à la date du 31 juillet 2021

Cent-soixante-quatorze (174) des 2091 personnes testées sont positives portant le nombre total de cas positifs à 15798. Ces 174 personnes dont les âges sont compris entre 0 et 80 ans se répartissent comme suit :

- quarante (40) cas parmi les contacts : 4 femmes et 2 hommes dans la préfecture d'Agoè, 16 femmes et 17 hommes dans la préfecture de Golfe, 1 homme dans la préfecture de Kpèlè;
- quatre-vingt-six (86) cas parmi les suspects : 14 femmes et 11 hommes dans la préfecture d'Agoè, 26 femmes et 24

hommes dans la préfecture de Golfe, 1 femme et 1 homme dans la préfecture des Lacs, 2 femmes dans la préfecture de Vo, 1 homme dans la préfecture de Zio, 1 homme dans la préfecture d'Ogou, 1 homme dans la préfecture de Haho, 1 femme et 1 hommes dans la préfecture de l'Est-Mono, 1 femme dans la préfecture d'Aniè, 1 homme dans la préfecture de Bassar ;

- deux (02) cas parmi les voyageurs : 1 femme et 1 homme dans la préfecture de Golfe ;
- quarante-six (46) cas parmi les dépistés : 3 femmes et 5 hommes dans la préfecture

d'Agoè, 16 femmes et 19 hommes dans la préfecture de Golfe, 2 hommes dans la préfecture de de Zio 1 femme dans la préfecture de l'Est-Mono.

Soixante-cinq (65) guéris ont été enregistrés portant le nombre total de patients guéris de covid-19 à 14450.

Le nombre total de décès reste inchangé à 152 ; le nombre de cas actifs est de 1196 ; un total de 405191 tests de laboratoire a été effectué sur toute l'étendue du territoire national.

### RECAPITULATIF

Nombre de cas confirmés : 15798

Nombre de décès : 152

Nombre de personnes guéries: 14450

Cas actifs : 1196

Nombre de prélèvements testés 405191

**Message du ministre de la santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins**

### AUX YEUX DU MONDE

## Un policier menace d'enfermer une victime d'arnaque à Kara ; que comprendre finalement ?

Un honnête citoyen a été victime d'arnaque ce vendredi 30 juillet 2021 à Kara. Le bourreau de la victime s'est fait passer pour un agent de la compagnie d'énergie électrique du Togo (CEET) et a réclamé d'urgence le paiement de cinquante quatre mille francs pour le branchement du compteur cash power que ce dernier avait demandé il y a quelques semaines. Dans la naïveté et la précipitation, la victime effectue une transaction et le numéro bénéficiaire du transfert est aussitôt inaccessible.

Ce n'est qu'après cette manœuvre d'escroquerie qu'un agent légal rappelle la victime pour lui signifier qu'il arrive pour étudier le terrain du branchement dont le dossier est soumis à la CEET. Chose cruel. Qui peut croire à une simple coïncidence ?

La victime se rend au commissariat de police de Kara

pour signaler les faits. Ce qui est tout à fait normal. Mais il se heurte à une attitude suspecte de l'agent de police qui l'a reçu. « Si tu ne sais pas faire, je vais t'enfermer. Les arnaqueurs prennent des millions aux gens et ceux-ci ne disent rien. Pourquoi tu viens nous déranger à cause de 54 mille francs », a laissé entendre le policier sans inquiétude.

Faut-il conclure que les agents de la CEET sont devenus des arnaqueurs en complicité avec certaines forces de sécurité ? Le comportement de ce policier laisse penser dans ce sens. Les récurrentes arnaques ces derniers temps nous amènent à nous interroger sur l'utilité de l'identification des numéros de téléphone. Les arnaques deviennent davantage un job qui suspecte certains services de l'Etat. A suivre.

Uriel EGNANG

## A Londres-le président Faure a échangé avec le premier ministre britannique Boris Jonson



Echanges entre le président togolais et le PM britannique, Boris Johnson

En marge du Sommet mondial sur l'éducation qui s'est tenu dans la capitale britannique ce 29 juillet 2021, le président togolais Faure Gnassingbé s'est

entretenu avec le Premier ministre britannique, Boris Johnson. Les deux hommes d'Etat ont précisément échangé sur des sujets d'ordre bilatéral et

des questions internationales notamment l'adhésion du Togo au Commonwealth et la sécurité dans le Sahel. Il faut rappeler que lors de son intervention à Londres au sommet mondial de l'éducation aux côtés de plusieurs personnalités, Faure Gnassingbé a partagé l'expérience du Togo en matière d'éducation de la petite enfance, une expérience marquée surtout par la gratuité de l'école primaire au Togo depuis plus de 10 ans, les cantines scolaires et School Assur, une assurance maladie pour chaque élève.

La rédaction



*Apprêtez votre monnaie pour payer vos droits d'usage lors du franchissement des postes de péages, est un acte civique qui vous fait gagner en temps et vous évite de longues files d'attente.*

*Ceci est un message de la  
Société Autonome de Financement  
de l'Entretien Routier (SAFER).*

#### DES PRÊTRES AUX PASTEURS

## Une mission financièrement favorable au sud du Togo..., dans la douleur au nord

Le Togo est un pays naturellement et conventionnellement scindé en deux. Le septentrion, caractérisé par une pauvreté pluridimensionnelle : pauvreté du sol, absence ou mauvaise qualité des infrastructures, mais aussi la précarité qui prend de l'ampleur au sein du clergé. Le sud du pays bénéficie des édifices chrétiens et musulmans de fortune. Les paroisses et les temples du sud sont à l'image des maisons de prestige. Ceci s'explique par le fait que les couches sociales les mieux nanties soient concentrées à Lomé pour des raisons de services, d'affaires ou d'autochtonie.

Des actions des fideles, les églises et les temples se transforment. Les réalités ne sont pas du tout les mêmes au Togo. Etant donné que les hommes et femmes de Dieu ne communiquent pas sur la gestion et la répartition des richesses, il est un peu difficile d'expliquer ce contraste caractérisé par un clergé bourgeois

au sud et misérable dans le septentrion.

#### Caractéristiques fondamentales des pasteurs et prêtres en service au sud du Togo

Ils sont presque identiques : caractérisés par la sérénité. Ils sont pour la plupart si bien logés et nourris, roulant dans des voitures de luxe et prêchant dans des églises et temples de fortune. Les quêtes et les dîmes sont très conséquentes pour la simple raison que les fideles sont plus riches au sud qu'au nord. Les paroisses catholiques et leurs stations secondaires, les temples des églises des assemblées de Dieu, les presbytériens, les évangéliques et les églises associées, sectes ou dites révélées etc., bénéficient des actions des autorités qui, pour la majorité sont basées dans la capitale.

Les pasteurs et les prêtres servant à Lomé ou dans la maritime ont pour chacun une situation régulière au plan fi-

nancier et matériel. Ce qui leur permet de répondre à leur mission qui nécessite de l'énergie et des moyens.

#### Comment reconnaître un pasteur ou un prêtre en mission dans les profondeurs du Togo ?

Outre les journées marquées par certaines célébrations festives, les pasteurs et prêtres en service à l'intérieur du pays présentent des visages fondamentalement inquiets et des formes physiques non rassurantes. Ces hommes et femmes consacrés au nord et conduisant les brebis de cette zone sont souvent malades de corps. Les réalités des milieux les contraignent à une vie atroce qui n'a rien d'expressif avec les saintes écritures. Le manque de moyens de déplacement, l'enclavement des paroisses et stations secondaires et les temples de célébration, l'incapacité des fideles à contribuer financièrement et matériellement au fonctionnement



Anani Nicodème Barrigah, archevêque de Lomé

des maisons de Dieu etc., constituent des obstacles à l'épanouissement des hommes et femmes consacrés.

A cela s'ajoute le recul mental des fideles chrétiens du septentrion qui pensent qu'un homme de Dieu n'a pas accès aux biens financiers et matériels. Les rares qui en possèdent sont fustigés ouvertement. Ce qui est délicat sur ce sujet concerne les autorités qui font le bien des paroisses à Lomé, mais refusent de se rendre à

l'église ou au temple quand elles se retrouvent chez elles au nord. Cela reste un grand paradoxe difficile à expliquer. Le développement passe également par l'esprit qui a besoin de s'épanouir. Il serait souhaitable que les archevêques, les évêques, les curés, les prêtres, les pasteurs et toutes les personnes consacrées et se trouvant dans de meilleures conditions de vie et de travail, puissent s'illustrer en exemple pour renforcer tout le clergé.

Uriel EGNANG

**NOUVEAU**

La vraie  
**LAGER**  
de tradition allemande

sans sucre ajouté

**DJAMA LAGER**  
La tradition allemande brassée au Togo

Eau • Malt • Houblon

**33cl 300<sup>fr</sup>** **50cl 500<sup>fr</sup>**

**Avec DJAMA, on est ensemble !**

SNB

\*Prix de vente maximum conseillé

L'abus d'alcool est dangereux pour la santé, à consommer avec modération

**Mega Info**  
Hebdomadaire togolais d'analyse et de promotion de projet de développement

Récépissé N° 05 65 / 02 / 11 / 17 / HAAC

Siège: Kégué: à 300 m côté Nord du Stade

Tél: 90 83 08 78 - 99 92 89 44

e-mail: [infosmega385@gmail.com](mailto:infosmega385@gmail.com) / 22 B.P 249 Lomé-Togo

**Directeur de Publication:**  
EGNANG K. Uriel

**Rédaction:**  
Uriel Egnang  
Blandine Modoukpè

**Tirage:** 2000 exemplaires

**Imprimerie:** Direct Print

Pour vos besoins publicitaires  
et annonces, contactez-nous

aux  
90 83 08 78 /  
99 92 89 44

# INFORMATION



**ENSEMBLE,  
CONSTRUISONS  
NOS ROUTES**



## TARIFS DE PEAGE

VEHICULES	CATÉGORIES	TARIFS
	<b>2 roues</b>	<b>50F</b>
	<b>Tricycle</b>	<b>100F</b>
	<b>Vehicule léger</b>	<b>500F</b>
	<b>Minibus de 9 à 15 places</b>	<b>600F</b>
	<b>Autocar / Bus</b>	<b>1500F</b>
	<b>Poids lourd à 2 essieux</b>	<b>2500F</b>
	<b>Poids lourd à 3 essieux</b>	<b>3000F</b>
	<b>Poids lourd à 4 et 5 essieux</b>	<b>3500F</b>
	<b>Poids lourd à 6 et 7 essieux</b>	<b>4000F</b>
	<b>Poids lourd à 8 et plus</b>	<b>7000F</b>